

## EL ECO DE CARTAGENA.

Martes 31 de Agosto de 1880.

A continuación y ran nuestros lectores la contestación que el escritor D. Andrés Baquero Almansa dá en *El Semanario Murciano* á nuestro colaborador Sr. Gonzalez sobre los puntos históricos que vienen discutiendo. La polémica parece que se anima.

«La frase que V. rechaza, amigo D. Manuel, entendiendo «que me nose iba el prestigio del tiempo, timbre venerable que nadie puede negarle» á su ciudad, no es del académico redactor de la *Revista Arqueológica*, contra quien V. endeteza su erudición sino mía; y francamente, no comprendo que á no ser por darse el gusto de un escaqueo erudito, le haya V. atribuido una trascendencia que yo estuve lejos de suponerle al escribirla. La ciudad de Asdrúbal puede retóricamente llamarse, por su autonomía, á Cartagena, sin envolver en esta frase afirmación ninguna implícita acerca de su fundación. ¿No se dice de Valencia la ciudad del Cid?»

«Lleve V. enhorabuena el origen de *Cartago Nova*, como nacida de las ruinas de Troya (con la autoridad poco seria del P. Soler) á mil años antes de que el Cartaginés viniera á España; atribuya su fundación al *vetusto Teucro* «hijo de Telemón rey de los salaminos y uno de los fugitivos de la infortunada capital de la Troade»; vea en sus piedras huellas de los focenses, los bástulos y los sobelianos, si gusta; todo esto, amigo D. Manuel, le está permitido á su amor patrio; pero para cruzar su pluma con el Sr. Fernandez y Gonzalez, dado que la frase inocente fuera de este sabio profesor, el pretesto me parece un poco alambicado.

«Cuanto á la enumeración de las diócesis, echa V. de menos á *Urci* y de más á *Virgi*. Me inclino á sospechar en esto una errata; no tengo á mano la «*Revista*». Rechaza V. la silla de Elche, sin justificar el reparo. Igualmente rechaza V. la de *Elo* suponiendo que *Elo* es hoy la villa de *Eida*, porque su ciudad no conoce el magnífico trabajo acerca de las antigüedades del cerro de los Santos, del Sr. Fernandez Guerra [D. Aureliano]; y por último, como «otro error de mayor magnitud que ha pasado desapercibido por el Sr. Fernandez y Gonzalez, combate V. la existencia de las sillas de Cartagena y Begastro, cuando este es punto histórico novisimamente aclarado con motivo de un importante descubrimiento epigráfico de *Cehegin*, según puede ver en la «*Detenia*» de D. Aureliano publicada en el «*Boletín de la Sociedad Geográfica*».

## EL TANNER DE LA INDIA.

Los periódicos ingleses recuerdan con ocasión de la novela del doctor Tanner, el célebre experimento de cierto fakir musulmán, ya referido en 1836, pero olvidado al presente. Al lado de estas pruebas, todo el valor de las hechas por el doctor, aun cuando hubieran sido serias, carecían de importancia.

El monarca indio Ranjeet-Sing, encomado adversario de la dominación inglesa se hallaba en Lahore hacia 1836, cuando oyó hablar de un «mollah» ó monje que gozaba de gran reputación de piedad en las montañas del Punjab y que el pueblo tenía en veneración por que se había hecho enterrar vivo asegurando que no estaría muerto si se abría su tumba á los dos meses, como así fué.

Ranjeet-Sing hizo presentarse al mollah y le declaró que siendo imposible la resurrección había en la suya grande impostura. El fakir respondió simplemente:—Yo no miento, quiero dar al rey una prueba de mi veracidad y estoy dispuesto á renovar delante de él la prueba con cuantas precauciones quiera tomar para asegurarse de que no hay supercheria.

Al día siguiente fué enterrado en un pequeño edificio aislado del jardín, á presencia del rey, de sus generales y cortesanos: después de haber tomado el fakir una ligera comida y haber hecho sus abluciones y plegarias, indicó á tres monjes que iban con él las precauciones que debían tomar para abrir su tumba pasados los 60 días, se despojó de sus vestidos, se hizo envolver en huata mezclada con cera, púsose un sudario de lino cosido cuidadosamente é hizo le encerraran en una caja de cedro, cuya tapa sujetaban abrazaderas de hierro y candados, entregando al rey sus llaves.

La caja de cedro fué depositada en una fosa abierta en el suelo de la casita, la tierra echada encima, la puerta murada y además se constituyó un muro de piedra en el jardín, al que se pusieron cuatro centinelas perpetuos.

El rey visitó varias veces el parage del entierro: al espirar los cincuenta días mandó proceder á la apertura á presencia de su corte, del capitán inglés Osborne y de los tres mollahs que presidieron á la sepultura; el rey abrió los candados, descosióse el sudario, y se colocó el cuerpo del fakir sobre una alfombra.

Su rostro apareció pálido, pero no alterado, los miembros rígidos, el cuerpo frío; los mollahs quitaron la huata y cera de la boca, oídos y nariz, pusieron panes calientes en la cabeza, frotaron enérgicamente con

agua hirviendo los brazos, las piernas, el tronco, los pies y las manos, y pronto les volvieron la blandura y el color natural.

El corazón primero, el pulso enseguida, recobraron sus latidos y pulsaciones, los colores volvieron á las mejillas y el fakir abrió los ojos, se incorporó, miró al rey Ranjeet-Sing y con voz tranquila pronunció estas palabras:—¿He mentado rey? ¿Crees ahora que he dicho verdad? El marajá bajó la cabeza, llevó la mano á su corazón y tendiéndola luego hacia el fakir, le hizo subir á un palanquín y lo volvió al convento colmándolo de honores y de presentes, y después lo llamó con frecuencia á la corte.

Presentado por el rey al general inglés William Macnaghten y referido el caso, el general acogió el relato con incrédula sonrisa, por lo cual el fakir se ofreció á hacer de nuevo la prueba. Hecha ésta, dió el mismo resultado, por lo que el general inglés firmó un acta que se publicó íntegra en la *Gaceta de Bombay*.

El fakir vivió aun algunos años, fué superior de su orden y muy venerado, murier. antes que el rey.

## VARIEDADES.

Solución al logogrifo numérico anterior:

L E O N A  
1 2 3 4 5

CHARADA POR PARTES.

La primera te aseguro  
hace bien un cocinero  
y entre tanto la segunda  
anda oliendo por el suelo.

El todo es nombre humillante  
despreciativo en extremo.

H.

La solución en el número próximo.

## CRONICA.

Dice un colega de Madrid.  
«La autoridad superior de Filipinas ha prohibido en el Archipiélago la representación de las llamadas comedias chincas por razones de moralidad y decoro.»

¿Que sucederá en estas comedias? Seguramente como en esta clase de obras, para desarrollar el argumento se tarda hasta meses, y hay tiempo para todo, se pondrán en escena tales actos de la vida, quizá tan reales, que no serán para vistos; y ello habrá motivado la determinación de las autoridades del Archipiélago.

Dice un periódico.  
«El martes quedó constituida en

Santander la sociedad para llevar á cabo la traida de aguas. En junta general se leyó una proposición de la compañía establecida en Lieja, que se compromete á construir el acueducto por 12 millones de reales, contribuyendo con dos en concepto de accionista. Créense que si los suscritores aumentan el 25 por 100 de sus cuotas ó ingresan algunos más accionistas, la ciudad verá realizada en breve tan importante y deseada obra.»

¿Que tenemos nosotros de aguas? ¿En que estado se hallan los trabajos que se hicieron con el fin de surtir de este elemento tan necesario á nuestro país?

Ignoramos de todo punto lo que se piensa en el Ayuntamiento de tan vital asunto, parece que todo se ha quedado callado y nadie se ocupa en lo que es de tan preferente necesidad.

Decididamente no podremos nunca decir de Cartagena, lo que dicen de Santander; aquí falta espíritu de asociación para todo lo que se dirija á la prosperidad y adelanto de nuestro pueblo; triste es decirlo, pero es la verdad, si aquí prosperamos, es por que Cartagena tiene vida propia, no porque se deba al concurso de aquellos de sus hijos que por su posición y carácter están llamados á velar por ella.

El día 25 del presente mes dió comienzo en el Ferrol, en la Mayoría General de aquel departamento, los exámenes para segundos y terceros pilotos mercantes.

Ha entrado en el dique del señor Parallé, el cañonero *Pelicano*, para sufrir un reconocimiento y las reparaciones que les sean precisas.

La escuadra de instrucción, se está repostando de carbon, y saldrá en breve para Mahon, en donde continuará la instrucción de su dotación.

Hace varios días no recibimos el *Diario de Cádiz*; suponemos que la falta no está en esta administración. Esperamos se corrija en donde esté.

El día 2 del próximo mes, llegarán en el tren misto de las ocho de la mañana, los toros que han de lidiarse en Murcia, en las próximas corridas, habiéndose dispuesto por la sociedad taurina, que el precio de la entrada á la plaza, para ver descajonar los toros, será el de cuatro reales.

Así lo dice *El Noticiero de Murcia*.

Se ha dispuesto que el descuento que sufran las clases de tropa de in-